# La Filosofía de la NO VIOLENCIA

Santiago Borda - Malo Echeverri<sup>2</sup>

#### RESUMEN

Este artículo sintetiza el itinerario vital de Joseph Jean Lanza del Vasto, y su Obra filosóficoteológica de carácter testimonial y profético sobre el tópico de la Noviolencia activa. Intenta ser un aporte praxiológico a nuestra problemática continental, nacional y regional, como quiera que el pensador estuvo en siete ocasiones en Latinoamérica (Argentina, Chile, Perú y Colombia), durante un lapso de casi 30 años, logrando frutos concretos como la acción del argentino Adolfo Pérez-Esquivel, Premio Nobel de Paz 1980. Su Obra continúa desarrollándose en un Proyecto de Vida Integral

en Argentina, Brasil y Ecuador, grupos con quienes el autor actualmente interactúa, como Aliado del Movimiento Internacional del Arca en Colombia, divulgando la Noviolencia como praxis revolucionaria.

#### PALABRAS CLAVES

Noviolencia, Ética, Praxiología, Ecumenismo, Pluralismo, Tecnolatría, Arca...

## INTRODUCCIÓN (A MODO DE UMBRAL)

"He aquí un despertador de conciencias que revive la 'locura de Noé<sup>3</sup>."

Este artículo es además una síntesis del Proyecto Investigativo de Maestría en Filosofía que sustenté el pasado 3 de l'ebrero de 2003, obteniendo calificación Meritoria y que fue postulado para publicación por el jurado (350 p., 1085 citas marginales y 15 páginas de Bibliografía consultada). El texto intenta ser, además, una síntesis de todo el bagaje temático de la Maestría y responder a varias de las Líneas de Investigación del Programa, ofrenda de corazón con motivo de las Bodas de Plata de la Maestría (1977-2002)...

<sup>2</sup>Docente ocasional y vocacional de la UPTC (Escuela de Filosofía) y Catedrático de la Universidad Santo Tomás de Tunja, de la Fundación Universitaria Juan de Castellanos (Pregrado y Postgrado)... Mi correo electrónico abierto a toda crítica: sanbordae@hotmail.com

<sup>&</sup>lt;sup>1</sup> Aproximación-homenaje al filósofo católico italo-francés Lanza del Vasto -pionero de la Noviolencia en Occidente-, con motivo del centenario de su nacimiento (1901 - 2001). Esta Ponencia fue preparada y pronunciada como Seminario para el *IX CONGRESO INTERNACIONAL DE FILOSOFÍA LATINOAMERICANA* -organizado por la Universidad Santo Tomás-, que tuvo lugar del 29 de Junio al 2 de Julio de 2001, en Bogotá. El texto fue socializado en el *I ENCUENTRO LATINOAMERI-CANO DEL ARCA*, fundación de Lanza del Vasto, realizado en Sao Paulo (Brasil), del 15 al 24 de julio de 2002, evento que contó con la participación de 20 delegados noviolentos de Argentina, Francia, Brasil, Ecuador y Colombia.

Sin lugar a dudas, uno de los sucesos que marcó decisivamente mi vida fue conocer a Joseph Jean Lanza del Vasto, a través de un intercambio de cartas en 1978, dos años antes de su muerte. Me envió su obra "Approches de la Vie Intérieure" (traducida al castellano como "Umbral de la Vida Interior")<sup>4</sup> y quedé saciado por primera vez en mi experiencia monástica de casi veinte años. En gran parte obedeció a este Testigo del Siglo XX mi cambio de rumbo hacia la vida laica.

Desde ese momento, durante 25 años, no he cesado de hurgar con avidez una veintena de sus Obras, incluso tratando de bucear y balbucear en sus originales escritos en las lenguas francesa e italiana... Durante 1990 plasmé en Villa de Leyva un primer ensayo extra-académico de aproximación al pensador, que compartí con sus seguidores de Francia y España. Diez años más tarde actualicé este arduo trabajo como Proyecto de Maestría en Filosofía Latinoamericana, lo socialicé y sustenté meritoriamente, desglosando los dos polos en que se movió la obra de Lanza del Vasto: Filosofía y Teología, releidos en el complejo contexto actual de Multiculturalismo y Globalización.

A todas luces, se trata del abordaje de un Hombre mayúsculo, plural y unificado, compacto y múltiple -mas no al estilo moderno de los denominados 'polifacéticos' que hacen de todo un poco-, sino de un ser íntegro e integral -voz de voces- que trató de plasmar en su vida al sabio, al artista, al héroe, al pensador e incluso al santo, dimensiones que generalmente se presentan segregadas en nuestro mundo. A decir verdad, muy pocas veces se conjugan todas ellas en una misma persona -como es el caso 'sui generis' de Lanza- para evidenciar el Hombre Cabal, holístico y sinérgico en el pleno sentido, que hoy es viable ser y mostrar más que de-mostrar.

He aquí, pues, mi conmovida aproximación y homenaje a este profeta y testigo que marcó un hito en América Latina con su Filosofía de la Noviolencia, como alternativa ético-praxiológica de carácter revolucionario para nuestro Continente, que sigue soñando -en los umbrales de este III Milenio- la alborada primaveral de un Hombre Nuevo; utopía que expresó incomparablemente nuestro humanista mexicano José de Vasconcelos: "Por nuestra Raza Cósmica hablará el Espíritu"...

### 1. ITINERARIO VITAL (SEMBLANZA: HITOS Y FACETAS)

Nació Giuseppe Giovanni Lanza di Trabia-Branciforte en San Vito dei Normanni (Italia), región de Sicilia, el 29 de Septiembre de 1901, día de San Miguel, quien signará carismáticamente su existencia. Hijo de Luigi y Ana María Nauts-Oedenkoven, oriunda de

<sup>&</sup>lt;sup>3</sup> Lanza del Vasto, J. J. «La Locura de Noé / Selección de charlas y escritos de Lanza del Vasto» (Comp. José Ramón Morán). Barcelona: Integral, 1984, p. 13.

<sup>&</sup>lt;sup>4</sup> Cfr. \_\_\_\_\_\_\_. «Umbral de la Vida Interior». Salamanca : Sígueme, Colección Pedal No. 56, 1976. Excelente obra que rompe con los tradicionales manuales de vida espiritual, al introducir el plano socio-político y económico a partir de la noviolencia gandhiana. Para mí se trata de la recuperación del sentido de PARRESÍA o testimonio audaz de la Verdad de los primeros cristianos, implementable en todos los planos de la vida humana. Por fin se conjugan en una obra Contemplación y Profecía, términos por desgracia milenariamente divorciados.

Amberes (Bélgica), tuvo dos hermanos menores, Lorenzo y Angelo. Tomará el apellido Del Vasto del trovador Alerano de Montferrat, Marqués del Vasto, y será la rúbrica de sus primeras poesías, más que un seudónimo convencional.

Durante su infancia, hacia los cinco años de edad, experimenta una suerte de deslumbramiento al vislumbrar el mundo en todas sus facetas a través de un cristal que le devela la unidad de todas las cosas... Es la primera vivencia de la transparencia, en adelante su virtud por excelencia. Curiosamente, tuvo dificultades con la formación escolarizada al sufrir un retraso de dos años; luego se desenvolvió su vida entre Italia y Francia, al tiempo que recibió una educación privilegiada no sólo en las dos lenguas, sino en inglés y castellano, importante impronta formativa de su abnegada madre. Realizó más tarde su secundaria en el Liceo Condorcet de París, hasta 1920, donde será profesor décadas más tarde Jean Paul Sartre. Entre 1920 y 1924 estudió Filosofía en las universidades de Florencia y Pisa (Italia). Tras varias vicisitudes juveniles -entre las cuales vivió una crisis de fe y algunas vivencias bohemias- experimenta un cambio rotundo en su vida, que él designa como "conversión por constricción lógica"5. En efecto, un

amigo le motiva a leer el tratado "De Trinitate" de Santo Tomás de Aquino, donde lee: "Dios es una relación inmutable, no relativa". Define entonces a Dios como "la Relación Absoluta" que en adelante marcará su vida toda y su filosofía. De esa temprana época datan sus diarios: Cahiers y "Le Viatique", de los que emanarán ulteriores obras filosóficas acabadas...

Culminados sus estudios universitarios, el joven Giuseppe Giovanni lanza su primer libro, de índole poética y no filosófica: "Conquiste di Vento", obra en que se atrevió a romper con esquemas académicos, para plasmar una imagen que marcará su andadura humana, al cantar:

"Tengo mi casa en el viento sin memoria;/ tengo mi saber en los libros del viento./ Como el mar tengo en el Viento mi gloria;/ como el Viento tengo mi fin en el Viento".8

El 1º de junio de 1928, este filósofo contestatario presenta su tesis doctoral, intitulada "Approches de la Trinité Spirituelle", cincelada luego durante cuarenta años por el autor, hasta su publicación definitiva en 1971. Vemos al recién egresado viajar a Berlín (Ale-

<sup>&</sup>lt;sup>5</sup> Cfr.\_\_\_\_\_\_. «Le Viatique III: La conversion par contrainte logique». Paris : Denoël, 1974. Léase también la biografía «Lanza del Vasto», por Arnaud de Marcuïl; Paris : Seghers, Colection 'Poètes d'aujourd'hui', No. 151, 1966, pp. 45-47. Además, «Ultimi Dialoghi con Lanza del Vasto», de Roberto Pagni; Roma : Paoline, 1981, pp. 37-44. Véase directamente de Santo Tomás de Aquino: «Suma de Teología», Madrid : BAC, 1994, T. 1, Cuestión 28, pp. 313-320 (Sobre las Relaciones de las Personas Divinas). También, Cuestión 9, Sobre la inmutabilidad de Dios, pp. 149-152.

<sup>&</sup>lt;sup>6</sup> Cfr. Roberto Pagni. «Ultimi Dialoghi con Lanza del Vasto», Op. Cit., pp. 33-34.

<sup>&</sup>lt;sup>7</sup> Cfr. «Le Viatique», Op. Cit. (I: «Enfances d'une pensée»; II: «Eclats de vie et pointes de vérité»; III: ya citada; IV: «Rien qui ne soit tout» ('NADA QUE NO SEA TODO', texto paradigmático); V: «Derniers Viatiques», publicadas entre 1970-1975).

mania). Vive pobremente como estibador en el muelle de la isla de Saint Louis y da clases de latín. Empieza sus experiencias con el ayuno. En marzo de 1932 se encuentra con su amigo el escritor Luc Dietrich, en un banco del parque Montceau de París. De los diálogos de estos dos buscadores sedientos de la Verdad brotará la novela de Dietrich, "L'injuste grandeur". En abril del año siguiente tiene lugar su primer itinerario a pie, de Roma a Bari. A comienzos de 1934, Joseph Jean (su nombre se ha afrancesado) incursiona en el drama teatral con su primera obra: "Judas". "Fija sus vértigos" -como cantó otro poeta-, con intenso esfuerzo de coherencia en su vida austera y laboriosa...

Una amiga del joven le presta la primera biografía de Mahatma Gandhi, escritas por el gran Romain Rolland. Inmenso favor, pues al leerla ávidamente el disidente pensador, decide ponerse en camino -como otrora Diógenes el Cínico, candil en mano- tras la búsqueda de un Hombre auténtico. Es el 12 de diciembre de 1936 cuando parte a pie y en barco hacia la India. Cuenta 35 años y, tras mes y medio de avatares, arriba a Wardha, la pequeña aldea en el corazón de la India, donde conoce personalmente a Mahatma Gandhi:

En medio de un prado seco se levanta una choza de barro, baja, abierta... Un pequeño anciano semidesnudo está sentado: ¡es él! (...) Aquí está delante de mis ojos, el único que en el desierto de este siglo ha sido un oasis de verdor. El caudillo

de los desarmados, el padre de los parias, el que reina por derecho divino de santidad. Ha venido a mostrarnos el poder de la inocencia absoluta sobre la tierra. Ha venido a probar que ella puede detener las máquinas, resistir a los cañones, hacer peligrar un imperio. Ha venido a la tierra a tracrnos esa noticia del más allá en donde nada cambia. Verdad que sabíamos desde siempre nosotros, los cristianos... pero que se había quedado entre las paredes añosas de los templos y bajo la sombra del corazón. Fue menester que viniera él, el Hindú, a recordarnos y enseñarnos lo que sabíamos de tiempo atrás... Y mientras aquel anciano me pregunta y sonríe, yo estoy enmudecido, haciendo esfuerzos por no llorar. 9

Durante la estancia de tres meses en el Ashram, el gran libertador hindú le asigna un nuevo nombre-misión: Shantidas, que significa en sánscrito 'Servidor de la Paz'. Lanza decide realizar en abril de 1937 su peregrinación a las fuentes del Río Ganges, y someterse en los montes Himalaya a un intenso adiestramiento en el Yoga, bajo la guía del monje Swami Ananda. En la fiesta de San Juan Bautista (24 de Junio) siente el peregrino la inspiración terminante: "¿Qué haces ahí? Retorna y funda" 10. Está en Narendranâgar. Hacia mediados de 1938, se despide de Gandhi, no sin honda emoción, y emprende el regreso a su tierra, Europa, a anunciar el Mensaje.

Es otoño cuando pasa por Rodas, Tarso y luego por Jerusalén, Turquía y el desierto de Siria. En la noche de Navidad entra al Santo Sepulcro como único peregrino de ese año, en me-

<sup>&</sup>lt;sup>8</sup> Lanza del Vasto. «Le Chiffre des Choses». Paris : Denoël, 1953, p. 219 (la versión original francesa se intitula: «La Maison du Vent»; también en «David Berger», Paris : Le Lion de Juda, 1988, p. 79.) Véase además «La locura de Noé», Op. Cit., p. 150 (traducción bajo el título «Quatrain du Vent»).

dio de dos espeluznantes hileras de tanques... Regresa en barco hasta Constantinopla y realiza la travesía de Grecia a pie. Es la Pascua de 1939 cuando arriba al famoso Monte Athos y permanece una temporada. Finalmente se enruta hacia París. Esperará la señal propicia para fundar su utopía... Estalla entonces la tenebrosa Segunda Guerra Mundial, y el armisticio lo salva de ser alistado en el ejército francés como camillero, en junio de 1940.

Entra en un suspenso interior y se da a conocer en obras teatrales como "La Marche des Rois", Misterio de Navidad". En Marsella, en medio de los testimonios de su viaje a la India y su propuesta de noviolencia, conoce a Simone Gébelin, soprano experta en música provenzal, quien lo inicia en la composición musical. Asimismo, le inquieta el movimiento esotérico de Gurdjieff, pero se atreve a cuestionarlo radicalmente. Un encuentro providencial con la gran filósofa francesa Simone Weil lo estimula en su vocación profética: "El Arca es un diamante de facetas múltiples que se reflejan unas a otras", afirma sobre el sueño de Lanza<sup>12</sup>.

De enero a marzo de 1942, en tiempos de Gue-

rra, se dedica a escribir sus memorias del viaje a la India en Recologne, en casa del tío de su amigo Luc Dietrich. Brota a borbotones su obra autobiográfica "La Peregrinación a las Fuentes", y es lanzada con una tirada de 200.000 ejemplares. Publica también -junto con Luc- "Le Dialogue de l'Amitié". Por fin, tres jóvenes ex combatientes de la absurda guerra se le presentan y lo interrogan frontalmente: "¿Qué hacer?" Es ya 1944 cuando esboza Lanza los lineamientos de la Orden Laboriosa del Arca como Comunidad Patriarcal de los Gandhianos de Occidente".

En la Calle Saint Paul de París (1945, cuando se va extinguiendo el nefasto conflicto mundial con el estreno aberrante de la Bomba Atómica), empieza la configuración del núcleo comunitario al estilo de los primeros cristianos. El trabajo manual (artesanía, tejido, talla, cultivo de un huerto) hace resonancia al "Comentario del Evangelio" y su convocatoria a la vida interior, todos los viernes, en práctica de ayuno. La buhardilla se ilumina con los primeros neófitos, precursores y pioneros de la Noviolencia en Occidente, liderados por el Peregrino, quien se decide a contraer matrimonio con su amiga Simone, llamada en ade-

<sup>«</sup>Le Pèlerinage aux sources». Paris : Denoël, 1943. Traducida al castellano: «Peregrinación a las Fuentes»; Buenos Aires : Sur, 1954, y también: Salamanca : Sígueme, Colección Pedal No. 153, 1985, (capítulo 4), pp. 108-109.

<sup>&</sup>lt;sup>10</sup>\_\_\_\_\_\_. «L'Arche avait pour voilure un vigne» (Paris : Denoël, 1978). (Traducida al castellano como «El Arca tenía por vela una Viña»; Salamanca : Sígueme, Colección Pedal No. 150, 1982), p. 19.

<sup>11</sup> Cfr. \_\_\_\_\_\_, «La Marche des Rois / Mystère de Noël». Paris : Laffont, 1947.

<sup>12 «</sup>El Arca tenía por vela una Viña», Op. Cit., p. 45.

lante Chanterelle (Peantarina) por Lanza. Es la fiesta de San Juan Bautista (24 de junio) de 1948, pocos meses después de la muerte cruenta del Mahatma Gandhi.

La incipiente comunidad de quince compañeros se establece en una granja de Tournier, 70
hectáreas de tierra apta para la siembra. Sólo
cuatro años duró este primer intento de la comunidad rural, infiltrada de aventureros y
traumatizados ex combatientes de guerra... Comienza entonces el Movimiento o grupo de
Amigos del Arca inmersos en el mundo. Su
fundador los alimenta con "Nouvelles de
L'Arche"<sup>14</sup>, cuadernos mensuales que recogen
lo mejor de su enseñanza integral.

Sin cejar en su empeño heroico, contra viento y marea, Lanza del Vasto emprende en enero de 1954 su Nueva Peregrinación a la India, con miras a recoger el legado de Vinôbâ Bhave, el heredero espiritual de Gandhi<sup>15</sup>. Participa durante varios meses de agotadoras jornadas a pie, apoyando la campaña vinobiana del "Bhu Dana Yagna" (='don de la tierra'), repartición de parcelas entre los campesinos de la India, según las pautas socialistas noviolentas del Mahatma. Fue la reforma agraria más original de la historia de la India, pues logró el despren-

dimiento de las clases pudientes en orden al cambio estructural del país.

Retorna Lanza y establece la nueva Comunidad en Chesnaie de Senos, en el Valle del Ródano. Cumpliendo ya ocho años el proyecto del Arca, se experimenta la imperiosa necesidad del primer pronunciamiento profético, puesto que no se trataba de construir un invernadero sino un lugar de formación a la intemperie del mundo bárbaro. Antes de Navidad (1956), realiza la comunidad el primer ayuno público de ocho días, junto a Danilo Dolciotro de los pioneros noviolentos en Europa, en los tugurios de Partinico (Sicilia), con el objetivo de protestar contra la miseria siciliana.

Irrumpen, pues, las Acciones Directas Noviolentas de Lanza del Vasto, que marcarán un hito en la historia de Occidente. Efectivamente, cada año tendrá lugar, durante la Cuaresma, una acción profética testimonial: en Marzo de 1957, Lanza -junto con su sucesor, el médico Pierre Parodi y el labrador Bernard Garschard- realiza un ayuno público de 20 días en las calles de París, en orden a denunciar la práctica generalizada de la tortura en la guerra de Argelia, por parte de ambos contendientes. Decían los tres ayunadores en su manifiesto: "¡Somos hombres a quienes esos horrores han quitado el gusto del pan!"<sup>16</sup>

<sup>&</sup>lt;sup>13</sup> Cfr. J. J. Lanza del Vasto. «Commentaire de l'Evangile» (Paris : Denoël, 1951) (Traducida al castellano como «Comentario del Evangelio»; Buenos Λires : Sur, 1955). Ver en especial el Prólogo del Abad Λ. Vaton, Capellán poeta de la primera Arca, pp. 9-14.

<sup>&</sup>lt;sup>14</sup> Cfr. Obra traducida al castellano en España como «Noticias del Arca» (Boletín). Los he recibido periódicamente, en la versión española, cuatro números anuales según las estaciones, desde 1984 hasta hoy. Completo ya casi 20 años en sintonía con el Arca.
<sup>15</sup> Cfr. J. J. Lanza del Vasto. «Vinôbã ou le nouveau Pèlerinage» (Paris: Denoël, 1954). Traducida al castellano como «Vinôbã o la Nueva Peregrinación», Buenos Aires: Sur, 1964.

En 1958 vuelve el Servidor de la Paz, "lanza en ristre", ocupando con sus compañeros la Central Nuclear de Marcoules (Francia) y realizando otro ayuno público durante quince días en Ginebra (Suiza), contra el armamento atómico. Entre los años 1959-60 tiene lugar la acción contra los Campos de Concentración argelinos (pronunciamiento al que adhirió Albert Camus, el famoso escritor Premio Nobel francés de Literatura, autor de aquella sentencia lapidaria: "Hacer sufrir es la peor forma de equivocarse")... En 1960-61 prosigue otra acción en pro del Estatuto de los Objetores de Conciencia, que logra la aprobación de este tema central, insólito en esa época.

Es en 1962 cuando el Arca se traslada al Alto Languedoc, sur de Francia, cerca de la ciudad de Lodève, en el predio llamado La Borie Noble. Allí Lanza da el paso en marzo de 1963 a un ayuno sin precedentes: 40 días en Roma, como intercesión ante el Concilio Ecuménico Vaticano II para que condene enérgicamente la violencia y asuma una posición en favor de la Noviolencia evangélica<sup>17</sup>. El filósofo neotomista francés escribe una patética carta al Papa Juan XXIII, quien, no obstante estar ya enfermo de gravedad, le contesta estremecido con la Encíclica "Pacem in Terris" (que en este año está cumpliendo 40 años). Aunque tímidamente, la Constitución Pastoral "Gaudium

et Spes" ('Gozo y Esperanza', numerales 78-7918) dará su aval a la Noviolencia como praxis revolucionaria viable para los pobres. En junio de 1964 tuvo lugar su visita a Colombia (Bogotá y Medellín), a la que me referiré posteriormente.

Asimismo, veinte mujeres, encabezadas por Chanterelle Lanza del Vasto, culminaron su participación en el Concilio Vaticano II con un ayuno de diez días, con motivo de su clausura, en octubre de 1965. Fue ésta la séptima campaña noviolenta, y a ella se debió en gran parte la revaloración de la mujer en la Iglesia. En estos días tuvo efecto la entrevista de Lanza con el Papa Pablo VI, quien mostró interés por la Noviolencia, según lo evidenció en su venida a Colombia para el Congreso Eucarístico Internacional y la Conferencia Episcopal de Medellín (1968).

En 1966 Lanza intensificó su labor en España, a través de campamentos y conferencias en Cataluña, reforzando la Marcha de las Prisiones con Gonzalo Arias, líder noviolento español (con quien he tenido la fortuna de entablar amistad por e-mail para mi tesis de Maestría). En octubre de 1969 tomó parte en el Simposio Mundial sobre 'Verdad y Noviolencia en el Humanismo de Gandhi', organizado por la UNESCO en París. Es el único filósofo de la Noviolencia con un proyecto alternativo de

<sup>16</sup> Cfr. \_\_\_\_\_\_\_. «Technique de la Non-violence» (Paris : Denoël, 1971). (Traducida al castellano como «La Aventura de la Noviolencia»; Salamanca : Sígueme, Colección Pedal No. 84, 1978), pp. 71-87 y 227-229. En esta obra portentosa se narran pormenorizadamente cada una de estas campañas que conmovieron a toda Europa.

 <sup>17 «</sup>La Aventura de la Noviolencia», Op. Cit., pp. 170-179. Véase también «L'Eglise devant le problème de la guerre» (Traducida al castellano como «La Iglesia ante el problema de la guerra», Buenos Aires: Citerea, 1967, 77 p., que desglosa esta problemática al interior de la Iglesia: Problema de la Bomba o desintegración lógica, No a la 'legítima defensa' y la 'guerra justa', pp. 44-45...)
 18 Cfr. «Documentos del Concilio Ecuménico Vaticano II / Constituciones, Decretos y Declaraciones». Madrid: BAC, 1978. Constitución sobre la Iglesia en el mundo actual, pp. 281-283.

vida integral en esa línea<sup>19</sup>... En 1970 depuso su responsabilidad como jefe del Movimiento Noviolento del Arca, a favor de Pierre Mohandas. Se dedica a su labor testimonial por varias partes del mundo, y en la Pascua de1972 embiste contra el campo militar de Larzac, de nuevo mediante un ayuno de quince días.

En noviembre de 1975 fallece su esposa Chanterelle, quien le ayudó "a cantar su camino". Lanza le rinde homenaje de admiración en su obra "Lezioni di Vita" ('Lección de Vida'). Sin embargo, el Patriarca Peregrino persiste en su actitud combativa contra el mal: en 1976 ayuna en resistencia a la Central Nuclear de Malville, y en 1978 (año en que tengo la fortuna de conocerlo a través de intercambio epistolar) organiza el ayuno en la iglesia de Saint Severin (París) en apoyo de los campesinos de Larzac, junto a personalidades de la Noviolencia como François Mauriac, Bertrand Russell, el 'Abbé' Pierre y varios connotados pastores de otras confesiones cristianas. Contamos ya en este momento de la vida de Lanza diez Acciones Directas Noviolentas muy significativas. Acontece entonces su entrevista con Juan Pablo II, quien demuestra interés por la Noviolencia en sus pronunciamientos pro-gandhianos ulteriores.

Algo agotado por sus testimoniales pruebas ascéticas de índole heroica, Lanza permanece como un roble inquebrantable, peregrinando

en la primavera de 1980 por Australia, Japón y Moscú... Aun tuvo arrestos para fundar la 'Schola Gregoriana' del Arca, con el ánimo de fortalecer su ideal de estética espiritual. Realizó un ciclo de entrevistas (con Roberto Pagni<sup>20</sup>, periodista italiano y con Claude-Henri Rocquet,21 francés, muy célebres por las revelaciones postreras de su vida), y otro ciclo de conferencias en España durante este año. En vísperas de la Fiesta de Epifanía de 1981, en Murcia (España), le sorprendió la pascua eterna en la comunidad más joven del Arca (La Longuera-Albacete), en el llamado -por él-Valle de Cristal, mientras leía unos poemas sobre el misterio que tanto le sobrecogía y que había hecho de su vida toda un suceso epifánico. Fue curioso y contundente su epitafio escrito en esos días (Salamanca, 1980);

"Oh viviente que pasas, escucha: el peor de los males, que es la Muerte, ¡me salió bien!"<sup>22</sup>

## 2. OBRA LITERARIA FILOSÓFICO-TEOLÓGICA (POESÍA / PROSA: PEREGRINACIO-NES Y COMENTARIOS)

A decir verdad, Lanza del Vasto supeditó su obra literaria a su labor profética y testimonial. Efectivamente, en todas sus obras alienta una búsqueda metafísica que llega a su culmen en un planteamiento teológico de carácter cristiano, raigalmente evangélico. De hecho, "La

<sup>20</sup> Cfr. Roberto Pagni. «Ultimi Dialoghi con Lanza del Vasto», Op. Cit. (Homenaje póstumo).

<sup>&</sup>lt;sup>19</sup> Cfr. T. K. Mahadevan. "Gandhi: Verdad y Noviolencia". Madrid : Atenas, 1975. 320 p. Véanse las cinco esclarecedoras intervenciones de Lanza, junto a los grandes gandhianos...

Cifra de las Cosas" fue su única obra poética, cincelada en más de treinta años de ardua labor artística, y considerada por críticos (v. gr.: Luc Dietrich) como "poesía de la transparencia"<sup>23</sup>. ¿Cómo no evocar de paso una estrofa de su inmortal poema "Le vitrail"?

Contemplaremos el incendio del Ser y la apariencia (...)

Cuando nuestros cuerpos decantados, / cristalinos como el pan transparente de una hostia/ descifren todas las cosas (...)

Cuando nuestro espíritu, como este vitral,/ sepa por qué la eternidad se desliza en los astros,/ ¡y por qué Dios, rebosando de su Ser perfecto,/ ha hecho este mundo y querido aun nuestros defectos! 24

En su autorretrato intitulado "Portrait de Chrysogone" había escrito algo de carácter semiótico sobre su estampa y perfil: "El mundo en él brillaba como un cristal / que muestra los destellos de la otra cara"... Así como también en otro poema postrero -dedicado a su esposa Chanterelle-, aludía a la misma imagen bajo el elocuente título de "Transparencias". Después vieron la luz cancioneros populares entre ellos "Cancionero del Peregrino de Amor"- y sus Dramas Bíblicos que plasmaron

facetas de su personalidad: "La Marcha de los Reyes" (Misterio de Navidad), "La Pasión" (Misterio de Pascua), "Judas" y su mensaje rotundo; finalmente, "David Pastor", Obra que ventila el drama personal de su vocación inerme contra el Goliat de la barbarie civilizada de nuestro siglo.

En cuanto a su obra en prosa, puede compendiarse en Las Peregrinaciones y Los Comentarios: "Peregrinación a las Fuentes" y "La Nueva Peregrinación", y "Comentario del Evangelio" y "La Subida de las Almas Vivientes / Comentario del Génesis"<sup>25</sup>. Es digna de resaltar, asimismo, su Obra póstuma "Les Étymologies Imaginaires" (Paris: Denoël, 1985), en virtud de su recuperación impresionante de la esencia prístina de las palabras, hoy tan devaluadas y empobrecidas...

### 3. TALENTO Y TALANTE LANCIANO: PENSAMIENTO Y AC-CIÓN, PROFECÍA, COMPROMISO Y TESTIMONIO VIGENTES

A juzgar por una jerarquización de los tópicos filosóficos más relevantes en la Vida y Obra de Lanza del Vasto -inseparables en su caso peculiar-, distingo nueve núcleos temáticos que

<sup>&</sup>lt;sup>21</sup> Cfr. Claude-Henri Rocquet. «Lanza del Vasto: Les facettes du Cristal». Paris: Le Centurion, 1981. (Homenaje póstumo).

<sup>22</sup> «El Arca tenía por vela una Viña», Op. Cit., p. 257 y «La Locura de Noé», p. 160. Véase Revista «Vida Nueva», Madrid, Nos.

1261, 1262 y 1299 de 1981, sobre la muerte de Lanza en España y la comunidad española de La Longuera. También en: «Tercer Planeta / Cuadernos para una Alternativa Noviolenta», Donostia, Guipúzcoa (España), No. 04, «Últimos días de Shantidas en La Longuera», por Maité Exchegaray, Compañera del Arca, a través de quien pude contactar a Lanza del Vasto en 1978.

<sup>&</sup>lt;sup>23</sup> «Ultimi Dialoghi con Lanza del Vasto», Op. Cit., pp. 75-82 y glosas de «Le Chiffre des Choses», Obra Poética de Lanza, Op. Cit.

<sup>&</sup>lt;sup>24</sup> «La Locura de Noć», Op. Cit., pp. 124-126. El original francés en «Le Chiffre des Choses», Op. Cit. y glosa.

trataré de desglosar muy sucintamente, cuyo valor medular estriba en constituir en sí el 'corpus' o constructo filosófico de este original pensador cristiano-gandhiano. Articulemos estas piezas totalizantes y unitarias...

## 3.1 HACIA UNA FILOSOFÍA DE LAS RELACIONES Y LA CONCILIACIÓN, O UNA DIALÉCTICA TRASCENDENTE

"No es posible afirmó Lanza- salir del atolladero racionalista actual sino mediante una enseñanza trinitaria y una teoría correcta y completa de la Relación".26 Con todo, el pensador italo-francés privilegiaba más una Sabiduría del Amor que un Amor a la Sabiduría... Su Obra de tesis dectoral -"La Trinidad Espiritual", ya mencionada-, gira alrededor del tríptico inteligencia-voluntad-sensibilidad del hombre, y es presentada por el autor como "iniciación en la Noviolencia filosófica que podría llevar el suprítulo 'Filosofía de la Conciliación' o Dialectica Trascendente, al pretender armonizar dos tesis que se refutan en apariencia mutuamente".27 Ya lo había dicho él en otra de sus Obras: "La inteligencia opone las relaciones y las substancias, mientras que el Amor es una Relación Substancial".28

Lanza plantea la superación de la dialéctica

hegeliana, admitiendo que las cosas no tanto se oponen cuanto se complementan y concilian en la vida, en virtud del amor. Y la Relación absoluta y suprema es, siguiendo al Aquinate, Dios.

# 3.2 EL RETORNO A LA EVIDENCIA DE LA VIDA

Recordamos que el planteamiento lanciano sobre la Evidencia brota de su Diario de Peregrinación a la India -empezado desde Italia-, en que él se asume como maestro implacable de sí mismo. Consta este libro de 23 capítulos29 de aforismos similares a los apotegmas de los Padres del Desierto, cuya premisa filosófica es que todo está interrelacionado con todo. Comienza éste por replantear la postura vertical del hombre, las 'pompas y las obras del mundo', 'el equipaje y el régimen', 'el desapego y la ascesis', el silencio, el ayuno y la vigilia... Dios y la Trinidad del Amor (a si mismo, a Él y al prójimo), 'la razón, la locura y el paso al límite', las servidumbres humanas atávicas, la Liberación y el sacrificio, el placer, el dolor y las miserias risibles... La Verdad y la mentira, la Evidencia y el Misterio. He aquí que Lanza nos impele a reasumir las patentes, los axiomas más indemostrables de la vida a fuer de reales. "Testamento escrito con sangre entre Roma y

<sup>&</sup>lt;sup>25</sup> Cfr. J. J. Lanza del Vasto. «La Montée des âmes vivantes / Commentaire de la Genèse». Paris : Denoël, 1969. (Traducida como «La Subida de la Almas Vivientes», Buenos Aires : Kier, 1983, Amigos del Arca de Argentina). Véase «Ocuvres Complètes» de Lanza del Vasto: Tome I: «Les Pèlerinages»; Tome II: «Les Commentaires» (Paris : Ed. Denoël).

<sup>26</sup> Ibíd.. Op. Cit., p. 169.

<sup>&</sup>lt;sup>27</sup> «El Arca tenía por vela una Viña», Op. Cit., p. 126. Se han escrito ya tesis doctorales sobre Lanza del Vasto, v. gr.: «Bernard Dupont/«L'oeuvre politique de Lanza del Vasto» (Doctorado en Sciences Politiques, Université de Nancy, 1977).

<sup>&</sup>lt;sup>28</sup> J. J. Lanza del Vasto. «Principes et Préceptes du Retour à l'Évidence» (Paris : Denoël, 1945). Obra traducida como «Principios y Preceptos del Retorno a la Evidencia», Buenos Aires : Sur, 1959, CCL/III.

Bari, por los caminos, retomado y terminado entre jungla y glaciar, en el Himalaya, en Navidad de 1937". <sup>30</sup>

#### 3.3 UNA FILOSOFÍA DE LA HISTORIA HU-MANA Y SUS CIVILIZACIONES, O "LAS CUA-TRO PLAGAS"

Indudablemente, es plausible la audacia de Lanza del Vasto al realizar un diagnóstico severo de la Civilización Moderna. En efecto, su Obra "Les Quatre Fléaux"31 aborda sistemática y metódicamente cuatro estadios de toda civilización humana, a saber: Esclavitud, Miseria, Rebelión o Revolución violenta y Guerra. Se trata de cuatro etapas ineluctables que han dado al traste con todo proyecto humano 'civilizatorio', si no se reencauza este proceso por el sendero de la Noviolencia integral, extensiva a todos los planos de la vida.32De hecho, son flagelos que van fatídicamente concatenados, como es constatable en un ámbito como el latinoamericano de dependencia y dominación, al generar círculos viciosos de servidumbre-miseria y sedición-guerra que sólo podría romper un compromiso noviolento, enérgico y profético. En un contexto actual de Capitalismo Neoliberal vinculado al execrable binomio Globalización-Exclusión, este lenguaje lanciano cobra insospechada actualidad y

vigencia33

# 3.4 EL PECADO ORIGINAL COGNITIVO, CLAVE Y LLAVE DE LA CONDICIÓN HUMANA

En este orden de ideas, Lanza del Vasto es quizás demasiado osado al remitirnos al Pecado Original, mas no interpretado como una falta moralista -según muchas versiones de la misma tradición cristiana-, sino como un flagrante atentado del hombre contra el Árboldel-Conocimiento y, por ende, contra el Árbolde-la-Vida. Es irrefutable que la lacra del lucro, el sentido de provecho y la ventaja pragmática han viciado la ciencia moderna, sobre todo en la aplicación técnica del conocimiento. Asistimos hoy, por tanto, a la vulgarización indiscriminada de los saberes, al margen de toda iniciación y seguimientos éticos... Fenómeno que ha acarreado la manipulación de los dones más sagrados, en orden a saciar los instintos prosaicos y rastreros del vientre del hombre, no yendo a las causas de la decadencia humana sino en el mejor de los casos- atenuando sus efectos... 34

En mi opinión, se trata en este original planteamiento lanciano, de una exégesis del dogma del Pecado Original de una evidencia pasmosa en nuestro entorno postmoderno signado

<sup>&</sup>lt;sup>29</sup> Cfr. Op. Cit.

<sup>&</sup>lt;sup>30</sup> Ibíd., p. 108.

<sup>&</sup>lt;sup>31</sup> Cfr. Lanza del Vasto. «Les Quatre Fléaux». Paris : Denoël, 1959. Obra traducida al castellano como «Las Cuatro Plagas», Buenos Aires : Sur, 1960.

<sup>&</sup>lt;sup>32</sup> Cfr. Op. Cit., V, 46-52. En general, el Capítulo 5: «Fatalidad o Liberación».

por un empeño autodestructivo, evidenciado de modo dramático en Latinoamérica, tan proclive hoy al culto babélico de la tecnología foránea de las 'Potencias'. La conclusión lanciana no se hace esperar: la VIOLENCIA es el Pecado Original de la Civilización, constante que está en la base de todo tipo de 'progreso' civilizador. En síntesis, afirma sin ambages Lanza:

El Pecado Original: inteligencia vuelta hacia el provecho y el poder, de donde brotan la rivalidad y la violencia que reinan sobre las civilizaciones, violencia legitimada y moralizada. Su remedio divino: la gracia de Dios, pero la condición humana de Ella es la conversión o retorno a la Conciencia, al sacrificio y al don de sí mismo. Y la consecuencia social del Pecado: la pérdida de la paz (las Cuatro Plagas). La consecuencia espiritual del pecado: la pérdida del conocimiento del Uno, de sí, de la sustancia de las cosas, de Dios. Y los efectos de la conversión o retorno: paso de la vida exterior a la vida interior, la Noviolencia activa, justiciera y liberadora, en la espera actuante del Reino de los Ciclos.35

## 3.5 LA CONVERSIÓN A LA VER-DAD POR LA VIDA INTERIOR

Es un dato incuestionable que el hombre sofisticado moderno (¿y postmoderno?) tiende obsesivamente a la falsedad y la mentira más deshumanizantes. Tal degradación suscita la dispersión y, en últimas, la in-versión y la perversión. Requiere entonces el antídoto de la Con-versión... si quiere obrar la re-versión de todas sus potencialidades dilapidadas de espalda a la Verdad. Al respecto, Lanza propone un proceso tripartita cuya eficacia salta a la vista en tanto recupera la armonía y la realización humanas:

Auto-conocimiento, Posesión de sí mismo, Donación de sí mismo.<sup>36</sup>

A través de este proceso, propende Lanza por una conversión integral de toda la persona: del cuerpo, del corazón, de la mirada, del pensamiento y del espíritu...<sup>37</sup> La primera herramienta para lograr el cometido de la conciencia interior es la "rappel" o llamada, sencilla práctica de autoconciencia en orden a estar "presente al Presente".<sup>38</sup>De lo contrario, seguirá el hombre descendiendo vertiginosamente por ese precipicio de desdicha en que parece empecinado y sumido de manera irremisible. Es que, según este revolucionario orden de ideas, im-

<sup>&</sup>lt;sup>33</sup> Cfr. Enrique Dussel. «Ética de la Liberación en la Edad de la Globalización y la Exclusión». Madrid: Trotta, 1998, 600 p. Lúcida apreciación de nuestro absurdo Sistema ya enseñoreado de Latinoamérica, aunque lamentablemente el connotado pensador argentino no logra dar el paso hacia una praxis noviolenta activa, si bien alcanza a ponderar la actitud revolucionaria de M. Gandhi ante la sofisticada civilización moderna, en «La Civilización Occidental y nuestra Independencia», Buenos Aires: Sur, 1958 (citada por Dussel en su Obra «Historia de la Iglesia en América Latina»)...

<sup>&</sup>lt;sup>34</sup> Cfr. Lanza del Vasto. «Umbrat de la Vida Interior», Op. Cit., pp. 105-112. Asimismo, ver «La Subida de las Almas Vivientes», Op. Cit., III Parte, pp. 207-238 como «Introducción al conocimiento de la condición humana». También, este recurrente tema lanciano aflora en «Pour éviter la fin du monde» (Montreal : La Presse, 1973 / Obra traducida como «La Fuerza de los Noviolentos: Para evitar el fin del mundo»; Bilbao : Mensajero, 1993, pp. 71-83: «Las Cuatro Plagas y su causa: El Pecado Cognitivo»).

presiona la definición lanciana de la Verdad, tan integral y lúcida:

¿Qué es la Verdad? El Ser uno, unido, conciliado, de modo que lo de afuera expresa lo de adentro. ¿La verdad del conocimiento? La percepción, a través de la forma externa, de lo que se mantiene debajo; de la substancia que subvace dentro. ¿La verdad de la expresión? La sinceridad. ¿La verdad de las formas, del arte? El esplendor de lo verdadero, la Belleza. ¿La verdad de los actos? La Justicia. ¿La verdad de la Conciencia? La unificación interior y la Conciencia-de-sí-mismo. ¿La verdad del Amor? El re-conocimiento de sí en el otro. ¿Y la verdad de la Religión? La unión con el único Uno, en el fondo de sí... Sí. ¿Qué es entonces la Verdad? La transparencia de la forma, la coherencia plena del adentro y del afuera, el dentro y el fuera de todo... la Lucidez. La sabiduría de sí mismo, la sensatez (el pleno sentido) es la Verdad de todo... Y para decir la Verdad con valor, no basta con tener valor, es preciso ante todo poseer la Verdad. Por tanto, 'conoced la Verdad y Ella os hará libres' (Jn. 8,32).39

Todo este innovador planteamiento epistemológico sin precedentes por lo menos en lo que yo conozco de filosofía-, parece corroborar y ratificar hasta la saciedad la sentencia crística, extensiva a todo filósofo genuino: "Para esto he venido al mundo: para dar testimonio de la Verdad; y todo el que es de la Verdad, escucha mi voz" (Jn. 18,37). Y

también aquello otro: la Verdad está latente en el corazón humano que recobra su vivencia interior, aquella dimensión o "estructura del Universo Personal" de Interioridad ('conversión íntima') que reivindicó con creces Emmanuel Mounier en su Personalismo.<sup>40</sup>

#### 3.6 HACIA LA RECUPERACIÓN DE LA UNI-DAD DE VIDA EN EL HOMBRE

Para nadie es ya un secreto que el hombre moderno se halla distraído, disgregado, roto en su unidad interior, casi esquizofrénico... No está en armonía consigo mismo, ni con la Madre Naturaleza, ni con sus congéneres, y menos con Dios... si es que puede creer de verdad en Él. Por consiguiente, piensa una cosa, siente otra, dice otra y actúa de otra forma... Su vida profesional es diferente de la espiritual, de la socio-política y económica, de las esferas ética, re-creativa, educativa, sexual, etc. Como si en él habitase una legión de 'daimos', demiurgos y demonios, divorciando v disolviendo toda unidad. Urge entonces recuperar aquello que para los aborígenes era normal: la comunión 'cosmoteándrica', según expresión de Raimon Panikkar<sup>41</sup>. La autóctona y auténtica vida cósmico-ecológica y comunitaria que hoy no hemos logrado equiparar con nuestra civilización sofisticada y depredadora. 3.7 LA NOVIOLENCIA, O LA FUERZA DEL ES-PÍRITU:

<sup>35 «</sup>El Arca tenía por vola una Viña», Op. Cit., pp. 126-127.

<sup>&</sup>lt;sup>36</sup> Cfr. Lanza del Vasto. «Umbral de la Vida Interior», Op. Cit., pp. 48-49. Al respecto, véase el texto del profesor Rafael Antolínez Camargo: «El Hombre Latinoamericano entre el ser y el tener / La apuesta zubiriana: la Autoposesión como categoría ética fundamental». En: «Ética y Educación: Aportes a la polémica sobre los Valores»; Bogotá: Magisterio, 1996, pp. 59-73.

<sup>37</sup> «Les facettes du cristal», Op. Cit., p. 168. También ver «Ultimi Dialoghi», pp. 121-128.

<sup>38</sup> Ibid., Op. Cit., pr. 170-171. (Tomado de «Nouvelles de L'Arche»).

<sup>&</sup>lt;sup>39</sup> «Umbral de la Vida Interior», Op. Cit., pp. 14-19. También se repite el texto en «La Locura de Noé», Op. Cit., p. 48, y en «El

# ALTERNATIVA DE LIBERACIÓN INTEGRAL PARA EL HOMBRE CONTEMPORÁNEO

A todas luces, hoy emerge con pujanza avasallante la necesidad insoslayable de la Noviolencia como praxis ética del hombre del III Milenio, so pena de que éste desaparezca definitivamente. Para Lanza del Vasto, el planteamiento es escueto: Ante cuatro alternativas de solución de los conflictos (Neutralidad, Combate, Huída y Capitulación), la Noviolencia activa y revolucionaria es la única posibilidad de con-vencer más que de vencer al 'enemigo'<sup>42</sup>. A diferencia del pacifismo, aquélla ataca las causas de la violencia y no sus efectos, como éste.<sup>43</sup>

Ahora bien, urge profundizar en una Filosofía de la Noviolencia, que implica desmantelar "la causa profunda de una guerra", que descansa sobre "las siete evidencias que hoy nadie quiere ver"44, a saber:

- 1. No se corrige el mal oponiéndole un mal igual, pues se duplica en espiral.
- 2. El fin nunca justifica los medios (antes bien, deben estar en consonancia, ¡e incluso son los medios los que justifican el fin!
- 3. El temor, la coacción y la fuerza jamás permiten la Justicia y la Verdad.
- 4. Los principios seculares de 'legítima defensa' y 'guerra justa', considerados lícitos -incluso por Padres de la Iglesia-, son refutables como premisas ético-morales.
- 5. No es permitido matar ni siquiera por causa del 'bien común' (porque nunca se justifica que alguien sufra el mínimo detrimento para favorecer a la mayoría).
- 6. La técnica, la economía y la política -con toda su eficacia actual-, nunca son neutrales o asépticas como parecen; y dicha eficiencia es condenable cuando se orienta hacia el mal.
- 7. La justicia no radica en el llamado 'orden establecido', que abusa de la ley con muchos pretextos y sofismas, y se parcializa siempre a favor de intereses creados de una minoría pri-

Arca tenía por vela una Viña», Op. Cit., pp. 163-165. Portentosa summa epistemológica, que aparece también en A. de Mareüil, Op. Cit., pp. 146-148.

<sup>&</sup>lt;sup>40</sup> Cfr. Emmanuel Mounier. «El Personalismo». Bogotá: El Búho, 1985. Texto obligado y re-leído con pertinencia desde nuestra perspectiva continental, por pensadores encarnados en nuestro entorno, como G. Marquínez Argote y L.J. González Álvarez: «El Hombre Latinoamericano y su Mundo», Bogotá: Nueva América, 1985, pp. 159-211. Recientemente, con motivo del Cincuentenario de la Muerte del filósofo francés, Carlos Díaz Hernández ha escrito «Emmanuel Mounier: un testimonio luminoso»; Madrid: Palabra, 2000, p. 178, en que cita a Lanza del Vasto y ayuda a contextualizar la coyuntura histórica en que nacieron y crecieron los dos pensadores franceses, a quien los vinculó en nuestros días J.-M. Domenach, director de la famosa Revista 'Esprit'. Este connotado Fundador y Director del Instituto Emmanuel Mounier de España—y eximio profesor de la Universidad Complutense de Madrid- me ha ayudado mucho—a través de correo electrónico—en la última etapa de mi búsqueda filosófica... <sup>41</sup> Cfr. Raimon Panikkar. «Ecosofía: para una espiritualidad de la tierra». Madrid: San Pablo, 1994.

vilegiada.

Estos argumentos se tornan demoledores ante tantos equívocos y absurdos históricos, sofismas que han canonizado aberraciones como las Cruzadas, Inquisiciones, guerras de religión, hogueras y tantos lastres ostracistas y oscurantistas.

Así las cosas, distinguimos con Lanza del Vasto tres etapas de la praxis noviolenta: resistencia espiritual al 'desorden establecido', la nocooperación y la desobediencia civil, en la utópica pero viable aspiración de con-vencer y no vencer al adversario, mediante la apelación a su conciencia, arma que desarma...45 La Noviolencia, paradójicamente, es la mínima y la máxima expresión del amor cristiano al mismo tiempo, en tanto no hace daño a nadie, pero se remonta luego incluso al amor al enemigo, piedra de toque de la caridad evangélica... Así, en mi opinión, ella se erige y constituye hoy en un impostergable mínimo y un máximo ético, al mismo tiempo; empero, para ser implementable implica, como solución comunitaria, dar pasos progresivos, merced a una preparación personal, secreta y privada, luego familiar, que finalmente se proyecta y concreta en la acción cívica directa.46

## 3.8 LA VIDA COMUNITARIA: RES-PUESTA RADICAL, NOVIOLENTA Y

### UNITARIA ANTE LA CIVILIZACIÓN ACTUAL ( 'EL ARCA')

Al fundar en 1948 la Comunidad laica 'El Arca' -ciertamente inspirado en el patriarca bíblico Noé-, Lanza del Vasto parece un Neo-Noé (palabra mía) que nos advierte sin miramientos sobre el riesgo del "déluge de feu" ('diluvio de fuego') que está desencadenando el hombre con su demencia armamentista. Concibe entonces el Arca con visión multicultural, ecuménica, y pluralista e incluso global, siguiendo los lineamientos paulinos de un sano eclecticismo:

"Examinadlo todo y quedaos con lo bueno (...) Todo cuanto hay de verdadero, noble, justo, puro, amable, laudable y virtuoso, tenedlo en cuenta, y el Dios de la paz estará con vosotros" (I Tes. 5,21 y Flp. 4,8-9).

Veamos el perfil universal del Arca, cuajado de auténtica catolicidad:

En Noé se unifican todas las razas y religiones. Es anterior a la misma Biblia, antes que la alianza abrahámica, pues todo lo que nos llega de Abraham es gracias a Noé. La historia del diluvio y del Arca se encuentra en la India, donde Noé se llama Manú; en Mesopotamia (Sumer), donde se llama Utnapistim; en Chi-

<sup>&</sup>lt;sup>42</sup> Cfr. Lanza del Vasto. «La Aventura de la Noviolencia», Op. Cit., pp. 15-43.

<sup>&</sup>lt;sup>43</sup> Cfr. «Vinoba o La Nueva Peregrinación», Op. Cit., p. 169. Explicitación esencial y certera de Vinoba Bhave, sucesor espiritual de Mahatma Gandhi.

<sup>&</sup>lt;sup>44</sup> Ibíd., pp. 62-68. Cfr. «Gandhi: Verdad y Noviolencia / Simposio Mundial con motivo del Centenario del Nacimiento de Mahatma Gandhi, 1969», Op. Cit. Véase también mi «Módulo de Ética Integral con énfasis en Bioética»; Tunja: UPTC-IDEAD, Fundación Universitaria Juan de Castellanos, 2000, 200 p. (Proyecto laureado de Postgrado de Ética) En especial, Capítulo 4: «Nueva perspectiva ética en clave latinoamericana: Propuestas de una Ética alternativa de la Noviolencia, prioridad inaplazable en Latinoamérica y Colombia», pp. 92-99. Además, mi ensayo «Lanza del Vasto: Testigo del Siglo XX», en el X Aniversario de su muerte; Villa de Leyva, inédito, 150 p.

na; en la América precolombina, donde el sabio Bochica sobrevivió al diluvio en la Sabana de Bogotá. Los hindúes llaman el Arca a la constelación Osa, y las siete estrellas son los sabios que navegan sobre el Arca. De ahí que cante el Poema de Gilgamesh, casi 20 siglos antes de Cristo:

'¡Hombre, hazte un navío! Despréndete de lo que tienes, Mira por tu vida. A bordo del navío recoge simiente de todo ser viviente'. Por tanto, se trata de un personaje verdaderamente universal que nos commina:

'¡Volveos a la Vida! ¡Renunciad a los bienes y falsas seguridades que la ahogan! Noé significa la llamada a la Libertad que incita al hombre a sacudirse del yugo secular que lo ata y encadena a su burgo, a sus leyes y a sus idolatrados artificios. El Arca está dentro de cada hombre y es descubierta por todo aquel que ame y se vuelva hacia la Vida, y que estime en algo su poder de liberarse (...) Arca, más que simple barca, traduce cofre o receptáculo de tesoros y secretos (los arcanos), cuyas llaves poseen los sabios (de allí brota todo lo arcaico, no en el sentido despectivo con que se usa hoy, sino como prístino, primordial). Va ligada al Arco Iris, su signo cósmico, y más tarde al Arca de la Alianza. Está vinculada al 'Arké' griego, que significa el Principio

<sup>45</sup> Cfr. «Umbral de la Vida Interior», Op. Cit., 5 capítulos sobre Noviolencia activa y pasiva, con relación a la 'legítima defensa' y a la caridad, pp. 121-123, 151-168, 169-175, 178-185 y 186-190, de los cuales dos textos están repetidos en «La Aventura de la Noviolencia», Op. Cit., pp. 15-54. Asimismo, es imprescindible la obra de P. Raymond Regamey, O.P.: «Non-violence et conscience chrétienne», Paris : Le Cerf, 1958, en la que se aborda ya preconciliarmente «la violenta dulzura de Cristo», «la mansedumbre y la santa violencia de un corazón cristiano», la Parresía o intrepidez cristiana en la Noviolencia evangélica, el Satyagraha gandhiano y su mística, la Noviolencia como progreso de la Conciencia, conversión y acción, perplejidades y certezas de esta praxis. Ver pp. 190-200, y las alusiones a Lanza del Vasto y sus obras, pp. 42, 203-204, 235, 272, 279 y 289... Postconciliarmente hablando, es digna de exaltarse la Obra «El Evangelio de la No-violencia», por Jean-Marie Muller; Barcelona: Fontanella, 1973, pp. 55,69,84 y 268, donde el filósofo bretón cita a Lanza del Vasto; del mismo autor: «Mi opción por la Noviolencia»; Madrid: Atenas, 1980, pp. 35,95-99 y 101-102, y: «Gandhi: La Sabiduría de la Noviolencia», Bilbao: Desclée de Brouwer, 1995. Sin lugar a dudas, al interior de la Iglesia católica marca un hito el gran teólogo moralista P. Bernhard Häring: «La Noviolencia: una forma de cultura y espiritualidad», Barcelona: Herder, 1989, Obra en la que tiene la osadía de proponer la praxis del 'Satyagraha' gandhiano intraeclesialmente, con miras a la solución radical de conflictos. No puedo menos que exaltar sobremanera la inestimable ayuda y estímulo de Gonzalo Arias, uno de los pioneros de la Noviolencia en España, quien me envió recientemente dos de sus libros estelares: "La Noviolencia: ¿tentación o reto?" (Salamanca : Sígueme, 1985, 290 p.) y "La Alternativa de la Noviolencia" (Madrid: Nueva Utopía, 1999, 80 p.)

<sup>46</sup> Cfr. Ibíd., pp. 55-60. Véase el más reciente estudio católico sobre la Noviolencia gandhiana, de Emilio José Martínez González: «Gandhi: experiencia de Dios y exigencia ética / Una apelación a la Moral Cristiana»; Bilbao: Desclée de Brouwer, 1999, con referencias a Lanza del Vasto, pp. 16, 21, 40-41, 66-67, 123, 129-130, 135, 158, 169 y 212, como referente obligado para la comprensión cristiana de Gandhi.

de todo preservado de la corrupción del tiempo... El Arca es la primera arquitectura, trasunto del cielo y de la tierra. Será imagen de la Iglesia, como Arca salvadora del hombre. He aquí las primicias de los Cielos Nuevos y la Tierra Nueva con el germen de la Nueva Creación. ¡Arca, por desgracia, minusvalorada y burlada por los 'bienpensantes' de la Nueva Enoch, la gran ciudad moderna!<sup>47</sup>

El Arca apunta, pues, hacia la solución holística y sinérgica -yo diría que incluso sistémica-, de interrogantes muy pertinentes y actuales:

¿Es posible una economía noviolenta que no suponga presión alguna y no se preste a ningún abuso? ¿Una educación noviolenta de los hijos y una enseñanza de la Noviolencia a los pequeños y a los grandes? ¿Una autoridad noviolenta que no se apoye en la fuerza y no implique ningún privilegio? ¿Una justicia noviolenta exenta de castigos y/o unos castigos exentos de violencia? ¿Una agricultura y una ganadería noviolentas? ¿Una psiquiatría noviolenta? ¿Un régimen dietético noviolento? Y, ante todo, ¿es posible eliminar toda violencia, incluso verbal y mental, disimulada y disfrazada en nuestra misma vida religiosa? 48

En este orden de ideas, el planteamiento lanciano es contundente, y, lo que más impacta, viable, realizable con tesón y buena voluntad (benevolencia). Se resume en lo que él intuyó desde 1926: "Rien qui ne soit tout", esto es, "nada que no sea todo".: "La pensée c'est tout./ La poésie, c'est tout./ La religion, c'est tout./ L'amour, c'est tout./ Pour tant, rien qui ne soit

tout!" <sup>49</sup> Máxima filosófica en la línea de la "lógica paradójica" postulada por Erich Fromm, que nos convoca a no contentarnos hoy con nada que no abarque la respuesta total al drama humano.

Impresiona sobremanera la vida del Arca, cimentada sobre siete direcciones y promesas radicales o ideas-fuerza: Trabajo, Unanimidad (obediencia bien entendida, consenso o concertación en lenguaje actual), Responsabilidad y Corresponsabilidad, Purificación, Austeridad (pobreza evangélica), Veracidad y Noviolencia. A partir de estos lineamientos sustentados en la conciliación de los opuestos, esta Comunidad laica interviene en la solución de conflictos religiosos, entre naciones, clases sociales y razas, conjugando tópicos secularmente irreconciliables: obediencia y libertad, fiesta re-creadora y trabajo, acción y contemplación, Oriente y Occidente, reclusión rural y presencia profético-testimonial en el mundo, tradición y revolución.50 He aquí una Comunidad que ha plasmado el auténtico sentido de 'Koinonía' (comunión fraterna), al armonizar contemplación y profecía, dos valores atávicamente divorciados. Detengámonos en la Joya de la Regla Arquiana, imponderable, máxime en nuestros tiempos actuales:

Asumir la responsabilidad de nuestros actos, reconocer nuestros errores, reparar nuestras faltas y corregirnos a nosotros mismos bajo la atención de la comunidad, si la falta es conocida; en se-

<sup>&</sup>lt;sup>47</sup> «Les facettes du Cristal», Op. Cit., pp. 97-99. Ver contraportada de «La Locura de Noé» y pp. 9 y 16 ss....

creto, si somos los únicos en conocerla. Asumir, asimismo, la corresponsabilidad de la justicia comunitaria, incluso reparando la falta de nuestro compañero, si éste rehúsa reconocerla y corregirse.<sup>51</sup>

A decir verdad, esta joya marca un hito sin precedentes en la historia de la Iglesia y por qué no decirlo, sin lugar a hipérbole, en la historia-, pues por primera vez se supera la dialéctica premio-castigo que durante milenios ha convertido la misma espiritualidad cristiana en una compraventa de méritos e indulgencias... Incluso ideales tan hermosos como el franciscano sucumbió a la visión punitiva de la sanción legalista... Se trata aquí del verdadero sentido evangélico y paulino de expiación noviolenta y salvífica de los errores y horrores humanos, suprimiendo víctimas y victimarios, tópico basilar crístico que casi nunca en la historia hemos aplicado los mismos cristianos, salvo a través de los casos aislados de algunos santos...

Finalmente, y para no hacer interminable una disquisición que bien valdría la pena hacerse debido a sus implicaciones filosófico-teológicas, es de realzar "La Escuela montaraz del Arca", fundamentada en el Método Gandhiano Noviolento de Educación, "Naï-Talim"52. Apunta

éste hacia la conjugación de educación y 'Sarvodaya' ('servicio al Bien Común de todos'), mediante la formación integral del corazón y la sensibilidad, el intelecto y la voluntad, el espíritu y el cuerpo, a través del trabajo manual. Constituye toda una "ciencia de vida y del hombre".53

#### 3.9 LA POSICIÓN RELIGIOSO-CRISTIANA UNIVERSALISTA, ECUMÉNICA Y PLURALISTA DE UN PRECURSOR Y PIONERO DE LA NUEVA HISTORIA

La posición religiosa del Arca es muy original, aunque ha dado lugar -como "signo de contradicción", característica y sino que estigmatiza a todo lo auténtico-, a no pocas controversias.54 En efecto, intenta Lanza del Vasto rescatar "el fondo común" de las religiones, buscando al estilo de Juan XXIII-, "más lo que une que lo que separa", la convergencia que la divergencia. De hecho, propende por una actitud de "apertura y fidelidad" desde la ortodoxia católica -en su connotación de universal- que reivindica posiciones como la de personajes bíblicos de la talla de Melquisedec y San Juan Bautista. Se sitúa en la encrucijada de los tres monoteísmos (judaísmo, cristianismo e islamismo), fundamentado en sólidos teólogos como Jean Daniélou (Cf. "Los santos paga-

<sup>&</sup>lt;sup>48</sup> «La Aventura de la Noviolencia», Op. Cit., p. 60.

<sup>49 «</sup>Rien qui ne soit tout», Op. Cit., p. 58.

<sup>&</sup>lt;sup>50</sup> Cfr. «El Årca tenía por vela una Viña», Op. Cit., pp. 78-107. Al respecto, véanse mis Cuadernos de Ética intitulados «**Conciencia**», Tunja, 1997-2003, 25 números, en especial Nos. 6 y 15, 1998 y 2001, respectivamente, dedicados a Lanza del Vasto, en el Cincuentenario de la fundación del Arca y en el Centenario de su Nacimiento..

<sup>&</sup>lt;sup>51</sup> Ibíd. Op. Cit., p. 109. Ver desarrollo de las siete direcciones, pp. 108-179, en especial la Joya de la Regla, pp. 135-144.

nos del Antiguo Testamento").

A todas luces, Lanza del Vasto fue un precursor del ecumenismo postconciliar y del pluralismo, si bien nunca intentó realizar un sincretismo religioso o mezcolanza amorfa de doctrinas. Su valoración del bagaje religioso oriental se sitúa en la línea del Decreto sobre el Ecumenismo ("Unitatis Redintegratio") y de la Declaración sobre las relaciones de la Iglesia con las religiones no cristianas ("Nostrae Aetate")55... Desde luego, un teólogo tan connotado como Henri de Lubac enalteció su obra "Comentario del Evangelio"56. Asimismo, el Diccionario de las Religiones (dirigido por Paul Poupard), destaca la figura de Lanza del Vasto, el Arca y el derrotero de la Noviolencia como opción cristiana.<sup>57</sup> En efecto, afirma sin ambages: "Lanza del Vasto refleja los azares y los logros del destino espiritual de los hombres de nuestro tiempo. Con su grandeza y sus limitaciones, fue uno de los testigos más comprometidos en la búsqueda de la verdad".

Ahora bien, impacta que apenas una versión actualizada de la Historia de la Iglesia se atreva a destacar el protagonismo eclesial de Lanza:

Ha sido, y es todavía, un signo de paz

y una invitación, llena incluso de ironía y humildad en él, a vivir de manera distinta sin ser esclavos de los roles y las exigencias de la sociedad. (...) Su influencia en todos los movimientos noviolentos, en el despertar del interés por la religión hin dú, así como en el diálogo entre cristianismo e hinduismo, es muy grande. 58

## 4. ACTUALIZACIÓN DE LANZA DEL VASTO Y SU FILOSOFÍA PARA LATINOAMÉRICA EN TIEMPOS DE MULTICULTURALISMO Y GLOBALIZACIÓN

En el complejo contexto actual, signado por el llamado Multiculturalismo y la Globalización tan alineada y alienada en el Capitalismo Neoliberal, la filosofía lanciana arroja en mi parecer- dos significativas luces, muy proféticas y praxiológicas: su posición de cara a la civilización cientificista y tecnológica, y la Noviolencia como alternativa ética revolucionaria y proactiva. El fruto de mi concienzuda investigación sobre Lanza del Vasto es haber constatado que él fue el PIONERO DE LA NOVIOLENCIA EN AMÉRICA LATINA, a la par del Movimiento Noviolento de

<sup>&</sup>lt;sup>52</sup> Ibíd, pp. 198-201. Lanza plenificó este método con el aporte estético-artístico de Rabindranath Tagore y su 'Shantiniketan' ('Morada de Paz').

<sup>&</sup>lt;sup>53</sup> Cfr. «Vinoba», Op. Cit., pp. 158-162 y 234-238. Además, «Ultimi Dialoghi», Op. Cit. pp. 131-139. Ver Revista «Non-violence Actualité», Paris, 1994, pp. 99-101: «Pour une Education Non-violente: enjeux pédagogiques et sociaux / Écoles non-violentes: L'Arche»...

<sup>&</sup>lt;sup>54</sup> Cfr. «El Arca tenía por vela una Viña», Op. Cit., pp. 209 a 240. También «Presentación del Arca», Buenos Aires: Amigos del Arca, 1960. La controvertida posición la completa «Comentario del Evangelio», con todo y su 'imprimatur' eclesiástico.

#### 4.1 POSTURA ANTE LA CIVILIZACIÓN MO-DERNA TECNOLÁTRICA

Sin lugar a dudas, el punto más álgido de la posición lanciana es su actitud frontalmente crítica ante nuestra civilización tecnicista e incluso tecnicida, ya bosquejada al comentar "Las Cuatro Plagas" (Op. Cit.) y el Pecado Original cognitivo. Es muy apriorístico, a mi modo de ver, colgarle 'a priori' a Lanza el rótulo de integrista, anacrónico, cerrado y obsoleto. Se trata, más bien, de una postura profética muy válida y pertinente, si le tomamos el pulso a la cruda realidad del Siglo XX. Algunos de modo simplista y tendencioso lo tildan de "antimoderno" en su dimensión literaria, pero, sobre todo, sesgándolo en su lucha contra el sistem a civilizatorio actual. 59

#### 4.2 LA NOVIOLENCIA COMO PRAXIS RE-VOLUCIONARIA DE CARA A LA FILOSOFÍA Y LA TEOLOGÍA DE LA LIBERACIÓN LATINOA-MERICANA (INTENTOS CONTINENTALES Y COLOMBIANOS)

Existe un hecho constatable: tanto la Filosofía como la Teología de la Liberación no han sido explícitas en cuanto a su opción decidida por la Noviolencia evangélica, e incluso han llegado a fomentar la lucha de clases, al incorporar

la metodología marxista cimentada en el materialismo histórico y dialéctico. Incluso el brillante filósofo argentino, Enrique Dussel-hay que nombrarlo sin ambages-, no es claro al respecto. Efectivamente, también la llamada "summa" de esta teología latinoamericana,60 al referirse a "la praxis de la Liberación" -en lo concerniente a tópicos como justicia, ideología, revolución, violencia y paz-, es ambigua e inclusive ambivalente. Increíble que no mencione una sola vez, de modo explícito, el vocablo noviolencia. ¡Tremenda falencia! Es increíble que quien saque la cara por la Noviolencia, sea Ernesto Sábato en sus dos últimas obras... De hecho, afirma él con entereza ya casi nonagenaria: "Hubo Alguien Gandhi- que derribó al imperio más poderoso del mundo en su época, con una cabra y una rueca simbólica (...) El hombre sólo cabe en esta Utopía".61

No obstante, es preciso hacer la salvedad de mis dos maestros españoles, Germán Marquínez Argote y Luis José González Álvarez-simpatizantes de la corriente filosófica y teológica liberadora de América Latina-, quienes hablando de las virtudes de la fortaleza y la templanza, escriben:

Gandhi con su enseñanza del 'Satyagraha' -verdad y noviolencia fusionadas-, es, sin duda, quien mejor ha comprendido, practicado y enseñado en el mundo contemporánco el sentido de la for-

<sup>55</sup> Cfr. «Documentos del Concilio Ecuménico Vaticano II». Op. Cit., pp. 531-558 y 611-618.

<sup>&</sup>lt;sup>56</sup> Cfr. «Henri de Lubac. «Meditación sobre la Iglesia». Madrid : Encuentro, 1988, p. 182.

<sup>&</sup>lt;sup>57</sup> Cfr. Paul Poupard. «Diccionario de las Religiones». Barcelona: Herder, 1987, pp. 315, 978-979 y 1279-1281.

<sup>58</sup> AA.VV. «La Iglesia y su Historia / Nuestros días». Madrid : Encuentro, 1982, V. 10, Num. 54.

taleza. En América contamos con el ejemplo de Martin Luther King, y en Latinoamérica con el de Dom Helder Cámara, Obispo de Brasil. (...) Jesús de Nazaret y Gandhi son también ejemplo de templanza y su camino de Amor y Noviolencia es mucho más exigente de lo que demuestran muchos pacifistas y filántropos (...) Pero esta Noviolencia combativa de la injusticia mediante la denuncia, la concientización y No-cooperación es tachada de peligrosa e incluso de promarxista, y es combatida igualmente con violencia y represión. 62

Me ha complacido mucho, por lo demás, la reciente mención explícita que han hecho en su última Obra estos dos autores, latinoamericanistas de corazón, de Lanza del Vasto como una opción praxiológica para Latinoamérica. <sup>63</sup> En esta línea audaz y profética apuesto yo también todas mis energías, porque creo diamantinamente que estamos en mora de presentar esta alternativa en 'nuestra América' para usar la expresión de José Martí, en este año del Sesquicente nario de su Nacimiento-, la única de verdad humanista y evangélica en la compleja coyuntura histórica actual saturada de terrorismo diabólico...

Por otra parte, es digna de destacar, ante todo,

la relevancia de la llamada por Adolifo Pérez-Esquivel CARTA DE LA NOVIOLENCIA LATINOAMERICANA, documento firmado por veinte Obispos reunidos en Bogotá (1977) -junto con Jean Goss y su esposa Hildegard, connotados líderes de la Noviolencia-, que se tituló: "La Noviolencia Evangélica, Fuerza de Liberación".64

Empero, fue hasta 1979, quizás como eco de esa Carta, que la Conferencia Episcopal Latinoamericana, por primera vez, avaló la Noviolencia, al afirmar:

Nuestra responsabilidad de cristianos es promover de todas las maneras posibles los medios noviolentos para restablecer la justicia en las relaciones socio-políticas y económicas, según la 'Gaudium et Spes' (Num. 78-79)(...) Cristo nos compromete a la liberación activa de nuestros hermanos por medios noviolentos (Num. 533 y 1194).65

A juzgar por la historia eclesial latinoamericana después de Puebla, ha habido un marca-

<sup>&</sup>lt;sup>59</sup> Cfr. «La Locura de Noé». Últimas charlas de Lanza del Vasto en España: «La historia de nuestras violencias», «La llave de la condición humana», «El precio de la Libertad» y «Las Bienaventuranzas, ¿una utopía?»... También véase «La Fuerza de los Noviolentos: para evitar el fin del mundo»... Además, son dignas de mención las Introducciones de Lanza del Vasto a la obra de M. K. Gandhi: «La Civilización Occidental y nuestra independencia», y a la Obra «Gandhi y Marx»; Buenos Λires: Sur, 1958 y 1959, pp. 9-26. Impresionante diagnóstico de nuestra pseudocivilización antropófaga en tanto devora al hombre de manera inmisericorde...

<sup>&</sup>lt;sup>60</sup> Cfr. Ignacio Ellacuría y Jon Sobrino. «Mysterium Liberationis / Conceptos fundamentales de la Teología de la Liberación». Valladolid: Trotta, 1994, Tomo II, pp. 537-622. No obstante, es digno de mención **Leonardo Boff**, quien, ya retirado del ministerio sacerdotal, ha hecho profesión de fe en la Noviolencia activa, siguiendo las huellas de Hans Küng, en una reciente Obra, muy luminosa para América Latina: "Ética Planetaria desde el gran Sur", Madrid: Trotta, 2001, 110 p.

<sup>&</sup>lt;sup>61</sup> Ernesto Sábato. «Antes del fin / Memorias». Bogotá: Seix Barral-Planeta, 1998, pp. 209-210 y 214. Véase también en: «La Resistencia»; Bogotá: Seix Barral-Planeta, 2000, pp. 53,80,103-104, citas de Gandhi sobre la libertad interior y exterior y la apremiante educación del corazón de cara a la Noviolencia...

do retroçeso en cuanto al pronunciamiento explícito sobre la Noviolencia. Muy por el contrario, la Conferencia Episcopal Latinoamericana de Santo Domingo (1992, en pleno V Centenario del Continente) fue elusiva y no habló abiertamente del tema... Más bien, es a nivel filosófico y ético -en concreto-, que hoy se tiende a justipreciar el aporte de Lanza del Vasto.<sup>66</sup>

Sin embargo, una revisión de la drástica postura de la Escuela Crítica de Frankfurt ante la civilización industrial occidental, nos permite cotejar las similitudes de ella con la posición de Lanza del Vasto. En verdad, los planteamientos de Th. Adorno, W. Benjamin, M. Horkheimer, H. Marcuse -e incluso de E. Fromm y J. Habermas-, evidencian una cercanía profética con el enfoque lanciano, actitud que cobra cada vez más vigencia por sus repercusiones éticas e implicaciones prof-éticas. De hecho, yo me atrevo a pensar que lo que -para algunos filósofos hipercríticos- trata

de restarle resonancia a la postura lanciana - aspecto trascendente con el cual yo no temo comulgar muy de corazón-, es su basamento teológico que informa lo filosófico, enfoque que hoy día tiende injustamente a devaluarse y descalificarse 'a priori', debido a aquel prurito de los compartimentos estancos del saber... De igual forma, a mi modesto modo de ver, Lanza ilustra con plenitud el planteamiento de la Postmodernidad avalado por pensadores como Lyotard, Vattimo y Castoriadis, si bien desde una óptica más radical, integral y praxiológica.

## 4.3 SIETE VISITAS DE LANZA DEL VASTO A LATINOAMÉRICA Y CO-LOMBIA (1964). LEGADO Y PROYEC-CIÓN ACTUAL DEL ARCA

Con todo, es un dato muy significativo que la vinculación de J. J. Lanza del Vasto a Latinoamérica se haya dado a partir de Editorial Sur de Argentina, dirigida por la gran humanista Victoria Ocampo (ella le publicó 5

 <sup>&</sup>lt;sup>62</sup> G. Marquínez A. y L.J. González Á. «El Hombre Latinoamericano y sus Valores». Bogotá: Nueva América, 1991, pp. 171 y 186. Así y todo, es memorable también el estudio del sacerdote salesiano nicaragüense Luis Corral Prieto: «La Noviolencia / Historias y perspectivas»; Madrid: CCS, 1993, que destaca a Lanza del Vasto, pp. 48-49. Recientemente, he leído el excelente ensayo de James Allison: "Conocer a Jesús: Cristología de la Noviolencia"; Salamanca: Secretariado Trinitario, 1994. 152 p.
 <sup>63</sup> Cfr. Ibíd. «Valores éticos para la convivencia». Bogotá: El Búho, 1999, Capítulo 12: «La Paz, obra de la Justicia», p. 188, libro que remite a la Obra «La Aventura de la Noviolencia» de Lanza del Vasto.

<sup>&</sup>lt;sup>64</sup> Cfr. Adolfo Pérez-Esquivel. «Lucha Noviolenta por la Paz». Bilbao : Desclée de Brouwer, 1983, pp. 130-152. Documento inestimable que brotó de la oración y el ayuno eclesial, y que, muy lamentablemente, no se ha justipreciado en América Latina. Se desarrolla este texto en AA.VV.: «La Noviolencia Evangélica, Fuerza de Liberación / Encuentro de Obispos de América Latina»; Barcelona : Fontanella, 1978. Tajantes pronunciamientos... Véase además, de Jean e Hildegard Goss-Mayr: «Evangelio y lucha por la Paz»; Salamanca : Sígueme, 1990, p. 50, alusión a Lanza del Vasto. También, de François Vaillant, O.P., «La Noviolencia en el Evangelio»; Santander : Sal Terrae, 1993, con menciones de Lanza del Vasto y sus campañas, pp. 169 y 173.

obras en la década de los años cincuenta). Efectivamente, fue esta casa editorial toda una mecenas, de la cultura latinoamericana, la que lanzó a escritores nuestros como Gabriela Mistral y J. L. Borges, y universales como M. Gandhi, H. Marcuse y toda una generación de pensadores de vanguardia. Esa gran señora fue la misma que acogió a Rabindranath Tagore en su viaje a Argentina.

Desde mediados del Siglo XX, Lanza irrumpió en América Latina y empezó sus viajes a Suramérica (durante siete ocasiones, hasta 1977). Fruto de su comprometido testimonio fue Adolfo Pérez Esquivel, arquitecto y escultor -Premio Nobel de Paz en 1980-, quien encarcelado y torturado por la 'bota militar' argentina, fue defendido con audacia por Lanza. De este contexto brotó el Movimiento de las Madres de Mayo, en protesta por sus hijos desaparccidos. En Argentina se conformó un grupo de Amigos del Arca, que publicó una serie de Obras posteriores de Lanza, como "La

Subida de las Almas Vivientes". Han sido pioneros del Arca en Argentina y, por ende, en Latinoamérica, Matilde, Antonio y Martha Seghezzo, Dionel y Teresa Zarra, Roger y Susana Moreau, quienes han tratado de plasmar una comunidad rural en San Salvador de Jujuy, punto estratégico de Suramérica en que se sueña adoptar y adaptar el ideal arquiano inspirado en la filosofía de Lanza. Yo he mantenido contacto epistolar con ellos desde vieja data (1980). Lanza estuvo además en Chile y en Perú. En Ecuador está creciendo la semilla sembrada por Marta Bonilla, colaboradora de Monseñor Leonidas Proaño, Obispo de Riobamba que simpatizó de corazón con la Noviolencia.

Asimismo, yo tuve la fortuna de recoger la herencia de Lanza del Vasto en su visita a Colombia (Junio de 1964). Curiosamente, él había hablado ya de Colombia, de la leyenda de 'El Dorado', pues su hermano Laurent estuvo en Barranquilla<sup>68</sup>... En su venida, estaba

<sup>65</sup> Documentos de Puebla / «La Iglesia en el presente y el futuro de América Latina». Bogotá: Canal Ramírez, 1979.

<sup>66</sup> Cfr. «Diccionario de Pensamiento Contemporánco». (Dirigido por Mariano Moreno Villa, abanderado de la Filosofía Personalista mouneriana). Madrid: San Pablo, 1997. Esta espléndida Obra, en las voces *Paz y Pacifismo*, cita a Lanza del Vasto, p. 877. Asimismo, obras como «Nuevo Diccionario de Espiritualidad» (Dirigido por Stefano de Fiores); Madrid: Paulinas, 1991, p. 1435. Eduardo López Azpitarte, a diferencia de la actitud más 'prudente' de Marciano Vidal, toma partido por la Noviolencia con su obra «Ética y Vida / Desafíos Actuales»; Madrid: Paulinas, 1993, p. 196, reseñando «La Aventura de la Noviolencia» de Lanza del Vasto. Véase también: "Dizionario di Teologia della Pace" (Dir. Luigi Lorenzetti), Bologna: EDB, 1997, donde se cita a Lanza del Vasto como testimonio noviolento significativo del siglo XX, y su lúcida y argumentada crítica de la decadente civilización actual, pp. 159, 163, 965, 967 y 983.

él transfigurado después de su ayuno de cuarenta días en el Concilio Vaticano II (1963). En Bogotá conformó un núcleo alrededor del psiquiatra católico Hernán Vergara Delgado (con quien tuve la oportunidad de compartir muy de cerca, junto con su Grupo "Humanae Vitae"), el abogado Gustavo Ibarra (los dos fallecidos recientemente), y el pintor y escultor Héctor Rojas Erazo; en Medellín, compartí con quien fue anfitrión de Lanza, el ingeniero Álvaro Villa, posteriormente secuestrado y asesinado cobardemente, como una de las víctimas de nuestro interminable y absurdo holocausto colombiano. Yo adquirí las obras dedicadas por Lanza a estos colombianos e incluso grabaciones de los cantos del Peregrino con su esposa Chanterelle en el Teatro Colón. Y, por si fuera poco, conservo las entrevistas a los periódicos de la capital ("El Tiempo" y "El Espectador", con el poeta Fernando Arbeláez); supe de sus conferencias, entre ellas la de la Universidad Nacional, donde tuvo la audacia de hablar de Noviolencia y del Pecado Original cognitivo, en plena 'guerra sucia' y campaña beligerante del después llamado 'cura guerrillero', Camilo Torres Restrepo. Dijo Lanza del Vasto en Bogotá algo muy revelador sobre el porvenir latinoamericano:

Tenéis todo para construir un Continente maravilloso, un verdadero Edén. No hay que pensar tanto en Europa... Es necesario que se piense más en América, sobre lo que es en sí misma y significa, y lo que puede con su identidad... ¡Pero eso lo tenéis que hacer vosotros mismos, pues no hay que pensar en América con pensamien-

Posteriormente, en Colombia, yo he tratado de recoger testimonios de Noviolencia, entre ellos el de Monseñor Gerardo Valencia Cano, Obispo de Buenaventura. En 1976, siendo yo monje, recibí el don de una entrevista con Dom Helder Cámara, gran apoyo de Lanza del Vasto durante el Concilio Vaticano II y uno de los pioneros de la Noviolencia en Suramérica. Jean Goss, amigo de Lanza, dejó un muy significativo trabajo de Noviolencia en Medellín. 70

Actualmente, el estado del arte con relación a la Noviolencia, y al Arca concretamente, en Colombia, es el trabajo del español Antonio Lazareno y su esposa Sandra, en la zona indígena de Tumaco, y luego en Pasto, en medio de crecientes dificultades, que conocí de primera mano, hasta su retorno a España hace dos años... Como Aliado del Arca en Colombia, al viajar él hace un año para su tierra, me dejó a mí la responsabilidad del Movimiento Noviolento del Arca en Colombia, reto que he asumido, dispuesto a luchar desde la academia por esta noble y apremiante causa. Junto con mi familia asumo el desafío en mi contexto boyacense, donde he realizado un ciclo de diez conferencias y seminarios sobre Lanza del Vasto, con motivo de su año centenario (en mi opinión todo un Trabajo de Campo universitario, que me ha permitido tomarle el pulso a la cruda realidad académica). Esta ponencia es fruto de este empeño y síntesis, al mismo tiempo, de mi Proyecto de Maestría en Filoso-

<sup>&</sup>lt;sup>67</sup> Cfr. «Lucha Noviolenta por la Paz», Op. Cit., pp. 9 y 22, en que ratifica su opción por la Noviolencia a partir de su encuentro con Lanza del Vasto.

<sup>68</sup> Cfr. «Rien qui ne soit tout», Op. Cit., pp. 55, 111-115 (1926).

fía, que aspira a romper trillados moldes academicistas y reivindicar la Filosofía en su dimensión ético-praxiológica, en verdad hoy muy descuidada. De ahí mi sueño de una Tesis Doctoral de Filosofía que intitularé "Crítica de la Razón Violenta",<sup>71</sup> quizás llamada a colmar un gran vacío en mi opinión- en la actual reflexión filosófica... ¡Se trata de mostrar y demostrar con creces, que la Razón han sido un tremendo elemento de barbarie a lo largo de toda la historia de los hombres!

#### + A MODO DE CONCLUSIÓN:

Sin lugar a dudas, Lanza del Vasto es un filósofo, un artista y un profeta de la Noviolencia, que marca un hito en la historia como Pionero de la Noviolencia Gandhiana en Occidente, e incluso en América Latina, puesto que Dom Helder Câmara fue motivado por él durante el Concilio Vaticano II. Podemos re-leerlo hoy desde América Latina, como quiera que dejó una honda e indeleble huella en nuestro Continente de Esperanza, mediante varias de sus Obras publicadas aquí (siete, su palabra incandescente.y su canto melodioso, que han hecho eco-quizás como ningún otro filósofo- al men-

saje profético de Mahatma Gandhi: los Siete Pecados Sociales Capitales que, según él, padece nuestra decadente civilización actual, y que han hecho del líder hindú quizás el ingeniero social más lúcido y sensato de los tiempos modernos:

Política sin Principios (Derechos sin Deberes)
Economía sin Moralidad
Lucro sin Trabajo
Educación sin Carácter (Ética)
Placer sin Responsabilidad
Ciencia sin Conciencia (Humanismo)
Culto sin Sacrificio (Espiritualidad sin Conversión)

Pecados reivindicados hace pocos años por el Papa Juan Pablo II en la India, al leerlos en el mausoleo del líder hindú en Nueva Delhi, y reseñados en el Periódico Oficial de la Santa Sede.<sup>72</sup>

Concretamente, al respecto, Lanza escribió en Buenos Aires, en 1967, un Manifiesto casi apocalíptico<sup>73</sup>. Se trata de una parodia apocalíptica -a modo de paráfrasis- de la creación del Génesis que se torna patético retroceso más que

<sup>69</sup> Entrevista en: «Lecturas Dominicales» de EL ESPECTADOR, 9 de Junio de 1964, p. 1.

<sup>&</sup>lt;sup>70</sup> Cfr. Jean Goss. «Cuadernos de la Noviolencia». Medellín: Pastoral Social, 1971. Otro intento, en Bogotá, «Cartillas de Noviolencia de la Fundación 'Horizontes para la Paz'; Bogotá: Servicio Paz y Justicia para América Latina, 1983, 5 fascículos. También, de José Galat / Ordóñez: «La Noviolencia, arma de Liberación»; Bogotá: Paulinas, 1976. Además, las Obras de otra indole -jurídica- de Mario Madrid-Malo: «Siluetas para una Historia de los Derechos Humanos»; Bogotá: Defensoría del Pueblo, 1993, y «Nuevas Siluetas», 1995, en las que cita a Lanza del Vasto. Recientemente, de Álvaro Díaz: «La Noviolencia, el·qué y el cómo / Origen, método y experiencias: una alternativa para América Latina»; Bogotá: CODECAL, 1995, con bibliografía de Lanza del Vasto. Es digno de mención el MOVIMIENTO DE NOVIOLENCIA emergente en Colombia desde el año pasado, cuando se realizó el 5° CONGRESO MUNDIAL DE NOVIOLENCIA, con participación de delegados de los principales movimientos mundiales, escenario en el cual fue secuestrado el Gobernador de Antioquia, Guillermo Escobar Gaviria, y su asesor Gilberto Echeverri Mejía, en estos días vilmente asesinados por guerrilleros... Véase www.noviolencia.org y www.colombianoviolencia.gov.co, y otras páginas de este movimiento prometedor que ha promovido y camina hacia la Resistencia Civil como alternativa en el complejo conflicto armado colombiano...

progreso deplorable involución-, de cara a una eventual autodestrucción del hombre por causa de su estupidez civilizada:

Y continúa la cuenta regresiva, con "la división entre los de arriba y los de abajo", y el Poder y la Riqueza enseñoreados como 'orden establecido' y 'civilización', y los pobres como 'materia prima'... Y la ciencia armando estos ídolos con mil artimañas y artificios... Y la Bomba Atómica como 'obra maestra' de esta debacle y hecatombe globalizada... Y el engranaje babélico triturando en sus piezas dentadas a los más indefensos, y el hombre anonadándose ante la máquina deicida... Y la conflagración final planetaria: "¡Y no hubo ya día, como en el Día Primero, sino perenne noche!"... Pareciera que el hombre amenaza -sin ser por esto fatalistas y/o macabros, antes bien realistas-, con anclarse en la noche definitiva e irreversible de la autodestrucción.

Yo creo a pie juntillas, que en el contexto actual de Multiculturalismo, sofocado en gran parte por una Globalización saturada por el Capitalismo Neoliberal, de carácter hegemónico y homogenizante, tendemos a una estandarización y cosificación crecientes, alineantes y alienantes. ¡Cómo viene tan al caso y a propósito, puntual, el planteamiento de

Noviolencia de este filósofo en el contexto ambiguo de 'Proceso y Diálogo de Paz' que se ha venido a pique aparatosamente en Colombia, a la que amamos con dolor de Patria, viendo que se intenta 'negociar' la Paz (verbo antiético por connotar una intencionalidad mercantil de canje so capa de 'acuerdo humanitario' que estratifica a las personas), como si acaso la vida humana fuese 'negociable', a través de un equívoco y, en esas deplorables condiciones, condenado al fracaso- diálogo de sordos!...¡Y qué absurdo pretender implementar la 'seguridad democrática' mediante un 'impuesto de guerra', que acabe de socavar la mínima economía sobreviviente; y así, esta subasta de valores y compraventa de conciencias termine sumiéndonos y consumiéndonos en la debacle y el hambre ya presentidas...

Cobran entonces vigencia y resonancia las escasas "voces en el desierto" (en Colombia, han vivido esa penosa vocación y misión de pensadores y escritores insulares, figuras controversiales como Fernando González Ochoa y Gonzalo Arango, aunque quizás con más cobertura internacional Lanza del Vasto). El proyecto lanciano es viable y sostenible, integral y pertinente, llamado a soportar el crisol filosófico y teológico, en este inicio de Siglo y

<sup>&</sup>lt;sup>71</sup> Estoy ya rastreando muchas 'críticas de la Razón'... E. Kant: "Crítica de la Razón Pura y de la Razón Práctica"; J. P. Sartre: "Crítica de la Razón Dialéctica"; F. Hinkelammert: "Crítica de la Razón Utópica"; E. Dussel: "Crítica de la Razón Cínica"... Sin embargo, me atrevo a opinar modestamente –y aspiro a evidenciarlo sin miramientos- que la Violencia es el Pecado Original de la Razón...

<sup>&</sup>lt;sup>72</sup> En: «L'Osservatore Romano», Dic. 12 de 1999, p. 3.

<sup>&</sup>lt;sup>73</sup> Cfr. «La Subida de las Almas Vivientes», Op. Cit., pp. 256-259.

de Milenio. Respondamos, pues, queridos compatriotas; con un compromiso histórico irreversible, más allá de los desafíos, con este 'plus' que nos ha evidenciado este Apóstol y Peregrino de la Noviolencia y de la auténtica Paz... He aquí un filósofo en serio y no en serie, de aquellos que surgen por causalidad y no por casualidad con no mucha frecuencia-, que nos impele a replantear una filosofía elucubradora y encubridora que no pocas veces ha sostenido el violento 'statu quo' y naufragado en la especulación, obviando temas tan medulares como la Noviolencia. Pseudofilosofía trasnochada y recalentada, a veces aburguesada en los escritorios y reducida a diletancia o, cuando menos, a verbalismo bohemio y estéril...

Valga citar -por lo menos a modo de coda- los versos iniciales de mi poema recapitulante "La Cifra del Peregrino"-, en que he intentado balbucear, después de tanto bucear, al Testigo de la suma Filosofía...

Oh Vagabundo maravilloso
-de rostro leonino y mirada aguileña-,
ávido de fuentes prístinas de Vida;
pensador diamantino de sabias evidencias;
artista plural: cantor, poeta de la
Cifra de las Cosas;
escultor monolítico de ti mismo
y trovador (...)

¡Paz, Fuerza y Gozo para tu alma firme y errátil, traslúcida ya como cristal de roca!

### BIBLIOGRAFÍA FUNDAMENTAL CI-TADA

| - B( | ORDA-MALO ECHEVERRI, Santiago. «Concien-                           |
|------|--|
| cia» | (Cuadernos de Ética y Humanidades»). Tunja, 1997-                  |
|      | 3, en especial Núm. 06 y 15, sobre Lanza del Vasto.                |
| 2    | . «Lanza del Vasto, Testi-   |
|      | go del Siglo XX». (Ensayo-Homenaje a                               |
|      |  |
|      | Lanza del Vasto). Villa de Leyva, 1990.                            |
|      | 150 p.   |
| =    |  |
|      | con énfasis en Bioética». Tunja: UPTC-                             |
|      | IDEAD, IUJC, 2000. 200 p. (Proyecto lau-                           |
|      | reado de Postgrado en Ética)                                       |
| _    |  |
|      | la Noviolencia: alternativa ético-praxiológica para                |
|      | América Latina". Bogotá: USTA, 2003. 350 p. (Te-                   |
|      | sis de Maestría postulada a publicación).                          |
| -    | LANZA DEL VASTO, Joseph Jean. «Comentario                          |
|      | del Evangelio». Buenos Aires: Sur, 1955. 350 p.                    |
| -    | "David Berger". Paris : Lion de Juda,                              |
|      | 1988. 150 p.   |
| -    | . "El Arca tenía por vela una Viña". Sala-                         |
|      | manca: Sígueme, 1982. 257 p.                                       |
| -    | . "El Hombre libre y los asnos salvajes".                          |
|      | Buenos Aires: Amigos del Arca, 1977. 139 p.                        |
| •    | Introducción. A la obra "La Civilización                           |
|      | Occidental y nuestra Independencia" de Gandhi,                     |
|      | Mohandas K.; Buenos Aires: Sur, 1959. 110 p.                       |
| -    | . "Judas". Buenos Aires : Sur, 1967. 180                           |
|      | p. St. a Assenting de la Manielan de la Cola                       |
| -    | "La Aventura de la Noviolencia". Salamanca : Sígueme, 1978. 236 p. |
| _    |  |
|      | evitar el fin del mundo". Bilbao: Mensajero, 1993.                 |
|      | 117 p.   |
| _    | "La Iglesia ante el problema de la                                 |
|      | Ca igicala ante el problema de la                                  |

|                | guerra". Buenos Aires: Citerea, 1967. 77 p.        |
|----------------|--|
| =              | . "La Locura de Noé". (Antología                   |
|                | póstuma por José Ramón Morán). Barcelona: Inte-    |
|                | gral, 1984. 166 p.                                 |
| 150            | "La Marche des Rois / Mystère de                   |
|                | Noël". Paris: Laffont, 1947. 100 p.                |
| -              | "Lanza del Vasto / Biographie par                  |
|                | Arnaud de Mareüil". Paris : Seghers (Col. "Poètes  |
|                | d'aujourd'hui", No. 151), 1966. 210 p.             |
| =              | "La Passion / Mystère de Pâques". Paris            |
|                | : Grasset, 1951. 90 p.                             |
| -              | "La Subida de las Almas Vivientes".                |
|                | Buenos Aircs : Kier, 1982. 268 p.                  |
| -              | "La Trinité Spirituelle". Paris : Denöel,          |
|                | 1971. 210 p.                                       |
| -              | "Las Cuatro Plagas". Buenos Aires :                |
|                | Sur, 1961. 335 p.                                  |
| -              | "Le Chiffre des Choses" ('La Cifra de              |
|                | las Cosas')  |
|                | ra Poética). Paris : Denoël, 1953. 325 p.          |
|                | "Les Étimologies Imaginaires". Paris :             |
| Den            | oël, 1985. 290 p.                                  |
|                | . "Les facettes du Cristal" (Entrevista con        |
| Cia            | ude-Henri Rocquet). Paris: Centurion, 1981. 190 p. |
| -              |  |
|                | d'anticipation". Paris : Denöel, 1965. 251 p.      |
| i. <del></del> |  |
|                | Amigos del Arca de España). 1984-2001.             |
| -              |  |
|                | manca: Sígueme, 1985. 370 p.                       |
| -              | . "Presentación del Arca". Buenos                  |
|                | Aires: Amigos del Arca de Argentina, 1960. 90 p.   |
| -              | . "Principios y Preceptos del Retorno a            |
|                | la Evidencia". Buenos Aires : Sur, 1958. 108 p.    |
| •              | Prólogo. A la obra "Gandhi y Marx"                 |
|                | de MASHRUWALA, Krishorlal. Buenos Aires:           |
|                | Sur, 1958. 129 p.                                  |
| -              | . "Rien qui ne soit tout" ('Le Viatique'           |
|                | IV) ("Nada que no sea todo" / "Viático" / Diario). |

|        | Paris : Denoël, 1975. 117 p.                   |
|--------|--|
|        | "Technique de la Non-violence".                |
|        | Paris: Denoël, 1971. 240 p.                    |
|        | "Ultimi Dialoghi con Lanza del                 |
|        | Vasto". (Entrevista con Roberto Pagni). Roma:  |
|        | Paoline, 1981. 151 p.                          |
|        | "Umbral de la Vida Interior". Sala-            |
|        | manca : Sígueme, 1976. 214 p.                  |
|        | y MAHADEVAN, T. K. "Gandhi:                    |
|        | Verdad y Noviolencia / Simposio Mundial con    |
|        | motivo del Centenario del Nacimiento de Ma-    |
| 911    | hatma Gandhi / 1969". Madrid: Atenas, 1975.    |
|        | 320 p.   |
|        | . "Vinoba o La Nueva Peregrinación".           |
| 100000 | Buenos Aires: Sur, 1964. 288 p.                |
|        | MAREÜIL, Arnaud de. "Lanza del Vasto /         |
|        | Biografie". Paris : Seghers, 1966. 188 p.      |
|        | PAGNI, Roberto. "Ultimi Dialoghi con Lanza del |
|        | Vasto". Roma: Paoline, 1981. 152 p.            |
|        | ROCQUET, Claude-Henri. "Lanza del Vasto: Les   |
|        | facettes du Cristal / Entretiens". Paris : Le  |
| •      | Centurion, 1981. 237 p.                        |
| •      | WEIL,Eric: Filosofía y Violencia. Bogotá:      |
|        | ujaveriana, 2002                               |
|        | *  |
|        | e e  |
|        |  |